

KRIEGERDENKMAL

FALLEN SOLDIER MEMORIAL

Zur Erinnerung an die gefallenen Soldaten des Ersten Weltkriegs (1914–1918) entstanden in zahlreichen Gemeinden Österreichs in der Ersten Republik Kriegerdenkmäler. Die Planungen für das sogenannte Heldendenkmal auf dem Salzburger Kommunalfriedhof gingen 1924 vom Landesverband des „Schwarzen Kreuzes“ aus. Am 20. Oktober 1929 fand die Einweihung statt.

Nach dem Zweiten Weltkrieg wurde das Denkmal um die Erinnerung an die zwischen 1939 und 1945 gefallenen Salzburger Soldaten erweitert und die am Sockel eingelassenen Bronzetafeln entsprechend adaptiert. Unverändert blieb das aus den 1920er-Jahren stammende Gedicht des Priesters Anton Pichler, in dem der Autor die Schrecken des Krieges verharmlost und von den Soldaten als Helden spricht. Ein „glückliches Oesterreich“ ließe sich demnach bauen, wenn jeder „ein Stück nur diesen Helden gleich“ wäre. Diese Behauptung, die aufgrund der Erweiterung zu einem Denkmal für die Soldaten beider Weltkriege auch den rassistischen Angriffskrieg des NS-Regimes und die Verbrechen von Teilen der Wehrmacht einschließt, ruft seit den 1980er-Jahren Kritik hervor.

Lange Zeit führte das jährliche Gedenken des Salzburger Veteranenverbandes der Waffen-SS beim Kriegerdenkmal zu heftigen Protesten. Die ehemaligen Angehörigen der Waffen-SS gedachten dort zu Allerheiligen ihrer gefallenen Kameraden und legten Kränze nieder. Der Veteranenverband löste sich 2008 auf.

To honor the soldiers who died in the First World War (1914–1918), memorials were erected in numerous communities throughout Austria during the First Republic. Plans for the so-called Heroes' Memorial at the Salzburg Municipal Cemetery were initiated in 1924 by the regional association of the 'Black Cross' ('Schwarzes Kreuz'). The inauguration took place on October 20th, 1929.

After the Second World War, the memorial was expanded to include the Salzburg soldiers who died in battle between 1939 and 1945 and the bronze plaques embedded in the base were adapted accordingly. The poem by the priest Anton Pichler, dating from the 1920s, remained unchanged. In it, the author trivialises the horrors of war and speaks of the soldiers as heroes. According to the poem, a 'happy Austria' could be built if everyone were 'just a little bit like these heroes'. Because the memorial had been expanded to include soldiers of both world wars, and thus also included the racist war of aggression waged by the Nazi regime and the crimes committed by parts of the Wehrmacht, this assertion has been the subject of criticism since the 1980s.

For a long time, the annual commemoration by the Salzburg Veterans Association of the Waffen-SS at the memorial led to vehement protests. On All Saints' Day, the former members of the Waffen-SS honored their fallen comrades and laid down wreaths. The Veterans Association was dissolved in 2008.